

Par monts et vallons...à la découverte des hauts-lieux du Haut-Lanquedoc

Comment vivre au pays en conciliant quête de sens et aménagement qualitatif du territoire pour un développement durable ?

Ou comment vivre bien, ensemble, dans un pays rude, d'une nature encore sauvage de monts escarpés et de rivières qui fut parfois en déshérence mais dont les ressources patrimoniales ancestrales et les désirs d'avenir sont la fierté des habitants...

C'est au cœur de l'Occitanie, aux confins des contreforts du Massif Central, des Cévennes et du Larzac, par-delà les causses, les landes boisées et les côteaux agricoles ensoleillés, surplombant la Méditerranée au loin, très loin. C'est un territoire de beautés dans les hauteurs de l'arrière-pays du département de l'Hérault en Haut-Lanquedoc.

On peut même s'y rendre en train, depuis Béziers, ou depuis Paris, jusqu'à la gare de Lunas, et sillonner le pays alentours, par monts et vallons. Et pourquoi pas à la recherche des mouflons, qui ont été réintroduits dans les années 50 et se développent à l'aise, observables et bien visibles à la jumelle dans les pierriers pentus, depuis les points de vue des belvédères le long des routes sinueuses (dignes des plus beaux spots publicitaires automobiles) traversant des paysages grandioses.

Au loin, les silhouettes des hélices aérodynamiques des éoliennes rappellent avec élégance à l'esprit pratique les nécessités d'approvisionnement énergétique et contribuent à l'autonomie territoriale en électricité. Pays de sources, de collines et de coteaux, fort d'un patrimoine bâti exceptionnel et d'une volonté farouche de vivre en harmonie avec la nature et les meilleures énergies, c'est un territoire qui, pour les plus audacieux et les plus audacieuses, cultive la bonne gouvernance au service d'un développement durable des communes et des intercommunalités.

Un territoire d'abord rural mais aussi tourné vers les innovations scientifiques et techniques et vers les préoccupations écologiques : énergies renouvelables, gestion de l'eau et barrages sous contrôle notamment pour desservir en eau potable les communes en aval jusqu'aux départements voisins, agriculture maraichère et viticole, vergers d'arbres fruitiers, élevages agricoles de plein air, sources thermales et établissements de soins et de santé uniques en France, protection inconditionnelle de la biodiversité, entretien et gestion de l'environnement au sein des réserves de chasse et de faune sauvage notamment par les garants du Parc naturel régional et les agents de l'Office national de la biodiversité. Partout, de grands espaces de quiétude ouverts au public.

Un terroir de paysages encore très sauvages certes, mais Habité, avec des villages anciens de maisons rapprochées et de ruelles et dédales d'escaliers

de pierres claires, remarquables, un habitat regroupé au bord de rivières arborées.

Des cuvées coopératives de vins du pays aux doux noms de Nuit bleue ou Nuit pourpre et Cuvée Espérance ou Cuvée Joie s'apprécient sur les terrasses sous les platanes. Car il ne s'agit pas ici de boudier les plaisirs conviviaux de la table et du vin du pays : savourer des ragouts de viande raisonnée, assaisonnés aux plantes aromatiques des potagers, "du jardin à l'assiette », et accommodés de légumes de maraichage des agriculteurs locaux. Des nourritures terrestres généreuses, servies par des habitants tout aussi généreux dans leur accueil.

Et ce serait non sans compter avec la personnalité sympathique et fédératrice de Frère Marie Pâques, prêtre-entrepreneur affirmé, tel qu'il se définit, infatigable et toujours à l'œuvre pour d'une part initier la rénovation de la chapelle de Nize, architecture religieuse du XIIe siècle, sanctuaire et haut-lieu, site de pèlerinage depuis la nuit des temps pour les bienfaits des yeux. Et pour tous les bienfaits, à tous les sens du terme, très bientôt. Car cet enfant du pays s'efforce aussi de faire découvrir et de promouvoir les savoir-faire et les initiatives intéressantes du territoire, qu'il juge trop méconnues et qu'il célèbre avec enthousiasme dans un esprit de partenariat et de partage.

Alors bienvenue pour participer aux suites du projet de réhabilitation du site de Nize avec les joyeux Compagnons du Sens. Un parcours original est en cours pour des découvertes patrimoniales multiples : fontaines miraculeuses, prieurés, chapelles, sites de monuments anciens, moulins et sources sacrées. Le tourisme religieux et architectural est un des chemins en voie de développement, en bonne intelligence avec les projets et les actions pour préserver la qualité de l'environnement, avec les gens du pays de bonne volonté.

Restent toutes les difficultés à surmonter pour prendre en compte la complexité des problèmes et des enjeux, avec cette année l'eau qui se fait moins abondante. Néanmoins, ici on fait face et, si souvent si présentement, on retrouve ces efforts de responsabilité sociétale en synergie avec le territoire dans une dynamique partenariale et collective.

Bref, un pays magnifique ouvert au monde avec des habitants engagés pour faire vivre leurs communes avec l'époque, toujours soucieux, soucieuses, de la sauvegarde de leur patrimoine, à la fois Naturel, Culturel et Humain. Entendez par là, biodiversité, au sens plein et vivant !

Corinne Benand

Voyage de presse environnement, AJE, 18-20 avril 2023.